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Rapport d'activite des sections
Exercice 1973-1974

SECTION DE PORRENTRUY

Comme bien d'autres, la section de Porrentruy s'est interrogee
sur les difficultes imposees a la vie locale par le poids ecrasant des

mass media.
Elle a cherche sans succes a travers de nombreuses demarches

les moyens capables d'aider les societes culturelles locales a main-
tenir leur activite en les dechargeant de leurs servitudes administratives,

puis a confie l'ensemble de ses preoccupations a la jeune
Commission culturelle de la ville qui possede une structure mais
attend encore ses moyens financiers.

Deleguee aupres de la Commission culturelle, elle s'est employee
avec elle a etablir un calendrier des manifestations et a tenter une
coordination profitable a tous. Elle vient cependant de se manifester

tout recemment par la mise sur pied du recital du groupe
ELMA de Lausanne grace auquel le public a pris contact avec une
musique non traditionnelle vouee essentiellement a l'improvisation
sur le theme de l'espoir.

Au mois de novembre, elle invitera a nouveau le celebre trio
allemand von Schlippenbach pour un concert de free-jazz.

Ainsi l'Emulation aura contribue ä la presentation des formes
nouvelles de l'expression artistique et souhaite continuer dans cette
voie.

Le vice-president: Paul-Albert Cuttat.

SECTION DE DELEMONT

Le comite de la section de Delemont de la Societe jurassienne
d'Emulation, au cours de l'exercice ecoule, s'est preoccupe de pro-
blemes d'actualite brülants. Alors que le destin du Jura allait se jouer
en grande partie lors du plebiscite du 23 juin 1974, il a estime que
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la Societe jurassienne d'Emulation ne pouvait en aucun cas rester
silencieuse face a cette echeance capitale. Aussi, le 27 mai 1974,
il ecrivait au comite central pour lui demander de porter ä l'ordre
du jour de l'assemblee generale de la societe qui devait se tenir
a Saignelegier une resolution invitant les citoyens du Jura ä se pro-
noncer en faveur de l'unite et de l'independance du Jura. Le comite
central donna suite a cette requete.

Afin que les habitants de Delemont et de la vallee disposent du
maximum d'informations avant de se prononcer le 23 juin, le comite
de la section de Delemont de la Societe jurassienne d'Emulation
organisa, le 31 mai, ä la halle de gymnastique du chateau de
Delemont, un debat contradictoire public a l'intention de la population.
MM. Roland Beguelin, secretaire general du Rassemblement juras-
sien, Andre Ory, porte-parole de l'Union des patriotes jurassiens,
et Jacques Saucy, president du Mouvement pour l'unite du Jura
(3e Force) animerent ce debat. Chacun des orateurs put exposer les

donnees du Probleme jurassien, telles qu'il les voyait, au cours d'un
temps de parole rigoureusement identique. lis furent soumis ensuite

au feu roulant des questions emanant d'une foule que la halle avait
peine ä contenir.

S'agissant de l'actualite internationale, le comite de la section
chargea Mme Franfoise Girardin d'organiser une seance d'information
publique, avec film et debat, sur la situation creee au Chili par le

coup d'Etat militaire contre le regime democratique du president
Allende, en 1973.

En decembre 1973, M. Gerard Lette, qui en avait fait la proposition,

accepta d'examiner la possibilite de creer un club d'amateurs
de musique de jazz. II s'agit notamment de trouver les installations
stereophoniques et la salle necessaires pour promouvoir ce club.

Le secretaire : Charles-Andre Gunzinger.

SECTION DE LA PREVOTE

Si l'on fait abstraction de l'activite de nombreux membres de la
section dans tous les secteurs de la vie culturelle et artistique en terre
prevotoise, ce rapport ne vaut meme pas la peine d'etre ecrit. Et
pourtant, la section est souvent l'element catalyseur permettant la
realisation de grands projets. Cela a ete dit deja, mais il est bon de
le repeter. II y a des Emulateurs prevotois au comite central de notre
association. II y en a plusieurs dans les groupes de travail du Centre
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culturel jurassien et deux d'entre eux siegent a la commission d'etude.
C'est la section prevotoise de la Societe jurassienne d'Emulation qui
fut chargee d'implanter a Moutier et dans sa region le Centre culturel
prevotois, aujourd'hui responsable des Quinzaines culturelles. Presque
tout le comite du Club jurassien des arts est constitue de membres
de la section et ce sont ceux-la, precisement, qui sont les plus actifs
dans la creation et l'administration du Musee jurassien des beaux-
arts. La section est representee aussi au comite des expositions de

Bellelay, a l'Universite populaire jurassienne, de meme qu'a sa section
de Moutier, au comite des Jeunesses musicales de Moutier, dans toutes
les organisations de manifestations culturelles et artistiques ou peu
s'en faut. Mais, precisement, toutes ces activites contraignantes ne
laissent plus, aux dirigeants de la section, suffisamment de temps
pour la mise sur pied de manifestations particulieres a l'Emulation.
Et puis, surtout, le chef-lieu seul profite de toute cette vie intense

L'enfer, dit-on, est pave de bonnes intentions Ce ne sont done

pas les declarations d'intention des dirigeants de la section qui font
defaut... c'est leur realisation A ce mal, un seul remede : il faut que
se manifestent, dans les villages surtout mais aussi au chef-lieu, toutes
les bonnes volontes de toutes Celles et tous ceux qui, ayant encore
une certaine disponibilite, se sentent assez d'enthousiasme et de

ferveur pour realiser leurs idees. La section leur en donnera volon-
tiers la possibilite. Mais il faut absolument qu'ils se manifestent.
Pas besoin d'attendre une prochaine assemblee : on peut la provo-
quer sur demande au comite Le president soussigne serait heureux
— oh combien — de ceder sa place. Une seule chose parait desirable :

la continuation dans la collaboration avec les autres groupements
culturels et artistiques Mais en etendant l'activite a l'ensemble de
la Prevote et en prenant des initiatives plus particulierement « emu-
latrices ». Avis aux amateurs Une täche magnifique et enrichissante
dans le sens le plus complet du terme les attend Ainsi, la section

prevotoise reprendrait entierement sa juste place dans l'animation
culturelle et artistique, non seulement de la ville de Moutier, mais
de toute la Prevote.

Le president: Max Robert.

SECTION ERGUEL

Les renseignements concernant cette section paraitront dans le

prochain volume des « Actes ».

Le representant de la section : Jean-Philippe Girard.
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SECTION DE LA NEUVEVILLE

Annee apres annee, notre section apporte sa contribution ä la
vie culturelle de notre petite ville. Cette contribution, que nous
voudrions plus importante, est a la mesure de nos moyens, qui sont
modestes, et de nos ressources, qui le sont plus encore.

Le 22 novembre 1973, M. Jean Chausse est venu nous entretenir
de ses « Randonnees dans le sud de l'F.thiopie ». Ii a fait au pays
du Negus un sejour prolonge et l'a visite sous la conduite d'un
Jurassien etabli lä-bas. Evitant les tatonnements grace a ce guide,
il a decouvert ce que cette terre offre de plus interessant. Ii nous a
done fait la relation d'un voyage hors des sentiers battus, rehaussee

encore par la projection d'un film qu'il a tourne dans ces regions

peu connues, et que le tourisme n'a pas gätees.
Nous avons demande a M. Denis Maillat, professeur, de nous

parier d'economie, de ces problemes qui assaillent notre societe
moderne et se posent avec une acuite et une urgence telles qu'elle
ne saurait les eluder. Comment faire le point de la situation econo-
mique actuelle Quelle incidence la crise petroliere a-t-elle eue et
aura-t-elle encore sur cette situation Comment celle-ci evoluera-
t-elle a court terme, et dans un avenir plus lointain L'expansion
economique a-t-elle tous les effets benefiques qu'on lui prete commu-
nement ou est-elle un mythe Notre Systeme economique meme
conservera-t-il sa physionomie ou les societes industrielles seront-elles
contraintes de le transformer Voila quelques-unes des questions
que M. Maillat a evoquees dans la conference qu'il nous a donnee
le 9 mai 1974, sous le titre suivant : « Les perspectives economiques
a la suite des evenements recents ».

Nous avons fait, le 17 aoüt, une excursion a but culturel en
Franche-Comte : excursion d'un jour et journee bien remplie, favo-
risee par un temps radieux. A Besanjon, nous avons visite l'impo-
sante Citadelle, interessante par les ouvrages de fortification dus
ä Vauban, par les musees qu'elle abrite, enfin par le panorama qu'on
decouvre du haut de l'eminence qu'elle couronne. Apres cette visite
et le pique-nique qui l'a suivie, nous avons eu le temps de deambuler
dans les rues du vieux Besanfon, masse dans un meandre du Döubs.
Une deuxieme etape nous a conduits a Arc-et-Senans ou nous avons
decouvert, dans une visite excellemment commentee, ces etonnantes
« salines royales », ceuvre d'un architecte en avance sur son temps,
Claude-Nicolas Ledoux, qui voulut creer — et realisa partiellement
— une cite industrielle modele, pourvue de nombreuses annexes

556



sociales, et qui füt en meme temps une oeuvre d'art. Enfin nous nous
sommes fort bien restaures a Nans-sous-Sainte-Anne, oü la journee
s'est achevee dans une ambiance tres agreable.

Nous avons aussi beneficie, comme d'habitude, des manifestations
organisees par les Emulateurs biennois et dont le president fera,
sans doute, la relation.

Notre assemblee generale s'est tenue le 9 mai 1974, avant la
conference de M. Maillat. Dans son rapport, le soussigne a releve
la difficulte qu'il y a a deployer une activite de section. C'est que
les moyens et les ressources nous font defaut, comme cela a ete dit
au debut de ce petit compte rendu de nos « Actes ». Ii a aussi exprime
le regret que la participation de nos membres a cette activite ne soit

pas plus forte. Mais quoi, nous manquons aussi, chacun en particulier,
de temps. Nous sommes tous tres sollicites. Tout cela fait un ensemble
de circonstances contraires dont il nous faut prendre notre parti.
Une activite, meme moderee, vaut mieux que l'immobilisme. Et puis,
toute modeste qu'elle est, elle n'est pas vaine, puisqu'elle sert la
culture et l'amitie.

Le president: Roger Gossin.

SECTION DE BIENNE

Si, a notre epoque, la consommation de biens materiels est
effrenee au point que l'on se pose des questions sur la duree des

reserves de notre planete, la demande en biens culturels n'a de loin
pas la meme tendance. N'y a-t-il pas la un desequilibre de la societe

contemporaine
Or la section biennoise de la Societe jurassienne d'Emulation,

comme les autres probablement, souffre d'un desinteressement assez

general a son activite culturelle. Le probleme du recrutement et du
maintien de l'effectif est le grand souci du comite.

Poursuivant la voie tracee, nous avons pu offrir a nos Emulateurs,
auxquels s'associent toujours quelques Neuvevillois, des manifestations

de valeur.
Au debut de septembre, M. Devaud nous a conduits, par un

itineraire bien choisi, en terre fribourgeoise, a Romont. Le Dr Fasel

nous a commente, d'une maniere tres plaisante, l'exposition d'Alexan-
dre Cingria, composee de tableaux et de diapositives.

Comme chaque annee a la periode des vendanges, la belle cohorte
des Emulateurs s'est retrouvee dans la cave de Chavannes, ou l'atten-
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dait le traditionnel jambon de campagne. Nous avons eu le privilege
d'assister ä un recital de musique baroque. M. Rutscho, guitariste,
et Mlle Laubscher, a l'epinette, interpreterent avec beaucoup de

talent des ceuvres de Vivaldi.
Nous rejoignions, quelques semaines plus tard, nos amis neuve-

villois lors de la conference du Dr J. Chausse sur son voyage en
Ethiopie.

Le theatre de poche fut un autre lieu de rencontre ; le mime
Rene Quellet y presentait une de ses creations : « Le Fauteuil ».

Le 21 janvier dernier, nous recevions M. Jean Benoit, adjoint
au procureur de la Confederation. II presenta avec bonhomie 1'orga-
nisation et la mission d'Interpol devant plus de 70 personnes (dont
une belle equipe de Stelliens).

Lors de notre assemblee generale, nous eümes le plaisir de saluer
notre membre d'honneur, le Dr Arthur Beuchat qui, malgre son
grand age, demeure un Emulateur tr&s attach^ ä notre societe. Une
partie administrative sans histoires, sinon l'arrivee de Mmc P. Flo-
tron au comite en qualite de secretaire. Ce fut une soiree empreinte
de camaraderie et agrementee par trois guitaristes fort sympathiques
qui jouerent et chanterent des airs folkloriques.

Nous repartons une nouvelle fois au debut de l'ete ä la d^cou-
verte des vitraux jurassiens, en compagnie de M. Luc Monnier. Dans
des conditions optimales (bonne luminosite), nous voyons Berlin-
court et les vitraux d'Estäve, Courfaivre avec l'ceuvre de Leger,
Develier et les tres remarquables vitraux de Bissi&re aux teintes
harmonieuses. Apres Vieques, ou la mise en valeur des creations de
Schorderet pose de grands problemes, nous nous rendons dans la
demeure des SACS, le chateau de Soyhi^res, ou nous passons une
memorable soiree.

En aoüt, quelques Biennois se joignent aux Emulateurs de

La Neuveville pour visiter le chef-lieu de la Franche-Comte. Besan-

fon renferme des tresors que nous devrions tous connaitre, aussi

envisageons-nous d'y retourner bientot.
Notre Comite a du reagir, par la voie de la presse locale, a un

article du secretaire general du Rassemblement jurassien qui niait
les liens culturels etroits et permanents nous liant au Jura.

Si la valeur de nos manifestations culturelles est d'un bon niveau,
nous pouvons souligner que l'ambiance y est toujours tr£s agreable,
d'ou le plaisir de nous retrouver.

Le president: J. Egger.
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Section de berne

Comme a l'accoutumee, la section de Berne a commence la nou-
velle saison par l'assemblee generale, qui eut lieu le 11 octobre 1973.
Seance de routine, rondement menee, puisqu'elle ne comportait que
des postes statutaires, eile fut suivie d'une brillante conference de

M. l'abbe Andr£ Chevre, cure de Pleigne, sur l'histoire de l'ancienne
abbaye cistercienne de Lucelle. L'orateur sut captiver son auditoire
en lui narrant les diverses peripeties de l'existence de cette abbaye
qui connut des heures de gloire, fut ruinee a plusieurs reprises par
les guerres, se releva toujours de ses cendres et finit par etre suppri-
m£e en 1792, lors de la Revolution.

Le 14 novembre 1973, la section accueillait un de ses fideles,
ancien membre du comite, M. Jean-Philippe Germiquet, venu lui
parier d'un voyage de deux mois en Nouvelle-Zelande. Cette causerie,
illustree de nombreuses diaspositives en couleur, connut un beau

succes.
Le 25 janvier 1974, une vingtaine d'Emulateurs se reunissaient

au « Dezaley », pour savourer la desormais traditionnelle raclette.
La tradition menacerait-elle d'ailleurs deja de lasser nos membres
La reunion fut en effet nettement moins bien frequentee — en

nombre, cela va de soi — que les annees precedentes.
La suite du programme n'avait pas encore ete definitivement

etablie. Apr£s divers aleas, qui virent malheureusement la conference

projetee renvoyee de mois en mois, le comite decida que la saison

etait desormais trop avancee pour organiser encore une
manifestation avant les vacances. C'est ainsi que la saison 1973-1974,
apres avoir fort bien debute, s'acheva en « queue de poisson ». La
presidente n'est pas la derniere a faire son mea culpa a ce sujet.

La presidente : Arlette Bernel.

SECTION DES FRANCHES-MONTAGNES

Le programme d'activite de notre section prevu pour l'automne
a ete perturbe par les mauvaises conditions atmospheriques. En effet,
nous avons du annuler, entre autres, la visite commentee du pare
de la Combe Grede, la montee de la combe ne pouvant pas se faire
en canoe

A la fin du mois d'aoüt, un groupe d'Emulateurs francs-monta-
gnards s'est rendu a Porrentruy pour la visite du chateau et de
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l'hotel de Gieresse. Cette rencontre fut des plus interessantes si l'on
sait que le cicerone etait M. Victor Erard, eminent historien.
M. Erard nous fit parcourir des pages tres animees du passe jurassien
et epicees d'anecdotes. Aux Archives de l'ancien Eveche de Bäle,
l'historien montra a ses hotes les documents les plus precieux de
l'histoire jurassienne.

Au mois de mai, nous avons organise avec le concours de l'Ecole
jurassienne de musique un recital de piano par Mllc Anne-Lise
Nemitz. Ce concert d'un haut niveau artistique a ete ecoute par
un public malheureusement trop restreint.

Selon la tradition de la section, notre soiree annuelle a eu lieu
le samedi des Brandons. Apres une partie officielle tres breve, nous
avons eu le plaisir d'entendre une conference avec diapositives par
Me Pierre Lachat sur : « Mes impressions de voyage en Transsibe-
rien ». Me Lachat a enthousiasme son auditoire par un recit vivant
durant lequel il nous fit part de son experience personnelle dans une
region si peu connue mais attachante.

Au cours de l'hiver, nous avons collabore avec la section des

Franches-Montagnes de l'Universite populaire a une serie de conferences

sur differents aspects de l'histoire jurassienne. Nous avons
entendu M. Martin Nicoulin nous parier de Immigration des Jurassiens

au Bresil en 1819, M. l'abbe Chevre des monasteres du Jura,
M. Francois Noirjean des bourgeoisies, M. Bernard Prongue de la
vie culturelle dans le Jura au XXe siecle et M. Francis Kohler des

mouvements syndicalistes dans le Jura. Si un nombreux public a
assiste ä la premiere conference, il est regrettable que les Francs-
Montagnards aient boude les autres causeries malgre la qualite des

orateurs.
Ainsi que nous l'avions fait l'hiver precedent, nous avons parti-

cipe activement avec la SAT et le Cine-Club a l'elaboration d'un
programme commun d'activite culturelle aux Franches-Montagnes.
Pres de trente manifestations (theatre, cinema, concerts, etc.) ont
ete organisees dans les divers villages du plateau. Le bilan de ce

programme peut etre considere comme tres satisfaisant quant a la
participation du public.

Nous tenons ä remercier tres sincerement les responsables de la
SAT et du Cine-Club des Franches-Montagnes de.leur devouement
et de leur travail afin de doter notre district d'un programme culturel
qui n'a rien a envier a d'autres regions du Jura.

Le president: Joseph Boillat.
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SECTION DE BALE

Le caractere de la section de Bale est l'amitie qui r£gne entre ses

membres groupes dans une grande ville de Suisse alemanique. De
plus, nos membres amis mettent l'effectif de la section ä un nombre
de societaires assez eleve qui en fait la societe la plus forte des societes
romandes de Bale. Ce fait rejouissant est du a notre activite cons-
tante, enrichissante et variee.

C'est ainsi que la saison a debute par une conference de M. Kie-
chel, historien de Huningue, sur le theme « Petites histoires d'un
grand passe ». Sous une forme anecdotique, vivante et coloree, le

Conferencier, avec son accent du terroir alsacien bien sympathique,
nous a brosse des faits historiques curieux de la proche Alsace et
de Bale.

Devant un nombreux auditoire reuni dans un auditorium de

l'Universite, M. Fernand Gigon, journaliste ä Geneve, nous a parle
du «Japon d'hier et de demain ». Extremement brillant comme
a l'accoutumee, M. Gigon nous a decrit ce Japon fascinant, a la pointe
de cette civilisation technique inquietante faite d'ordinateurs, de

computers, de taxis sans chauffeur, de journaux a la carte, etc. Cette
tres belle conference s'est terminee par la projection d'un film
remarquable.

Puis la soiree annuelle s'est deroulee ä l'hotel Merian, dans la
grande salle magnifiquement renovee. Souper aux chandelles et en

musique, et danse aux sons d'un petit orchestre entrainant.
En janvier 1974, conference d'un savant mineralogiste, M.

Bernard Rütimeyer avec «Les eclats d'un caillologue». Chercheur
infatigable de cristaux de röche, M. Rütimeyer nous a presente les

plus beaux specimens de sa riche collection, ainsi que des diapositives

de toute beaute.

Nous nous sommes assure l'aimable concours de M. J.-F. Pahud,
professeur a Lausanne, pour nous donner en trois seances, ä

l'Universite de Bale, le cours d'histoire de l'art: « A la decouverte des

sites du Perou, de la Bolivie et de la Colombie ». M. Pahud a fait
plusieurs fois le voyage en Amerique latine et c'est par son
eloquence et de nombreux cliches qu'il a su captiver son auditoire en
donnant ses impressions sur ces pays peu connus.

Fin mars, dans la salle historique du « Löwenzorn », s'est tenue
l'Assemblee generale, suivie de la soiree-choucroute traditionnelle
reunissant les plus fideles dans une ambiance de detente et de gaite.
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Peu avant les vacances, une cinquantaine d'Emulateurs se don-
naient rendez-vous a la douane de Saint-Louis oü ils se sont embar-

ques dans un car qui les a emmenes dans la pittoresque Alsace :

Obernai, Sainte-Odile. Apres un excellent repas dans un restaurant
campagnard, retour par la route du vin avec degustation d'un breu-
vage dore dans une cave celebre. Excursion joyeuse sous un ciel bleu.

Relevons enfin l'inlassable activite genereuse du Club Annabelle
qui a pu envoyer pour Noel de magnifiques cadeaux a quatre homes
d'enfants du Jura/

Les Rencontres d'information civique, groupement feminin
romand affilie a notre section, ont organise avec grand succ^s une
conference « Ecole de demain », conference contradictoire donnee

par deux professeurs de gymnase de Bäle, une visite a une seance
du Grand Conseil de Bäle-Ville et enfin un cours de conduite de

reunions par un psychosociologue, M. Schorderet, de Dijon, en rapport
avec le theme du Congres feminin de janvier 1975, « Collaboration
dans l'egalite ».

Je remercie tous ceux qui se sont devoues a la bonne marche
de Ja section, ainsi que mes collaborateurs du comite pour tout le
travail que nous avons accompli ensemble dans un bei esprit de

comprehension et de gentillesse.
Le president: Hugues Dietlin.

SECTION DE TRAMELAN

Comme pour l'exercice precedent, la section de Tramelan a
Oriente ses efforts vers le developpement des activites culturelles
du village. Pour cela, des membres ont travaille activement a la
deuxieme annee d'activite du CCL, Theatre, musique, animation
scientifique, colloque, en collaboration avec d'autres societes locales,
telles furent les concretisations de ces efforts.

Pour son activite propre, la section a envisage une visite du
Musee jurassien de Delemont et du Jardin botanique de l'Ecole can-
tonale de Porrentruy. La bousculade des dates, l'accaparement, les

vacances ont oblige le comite a organiser ces visites cet automne.
Face a l'avenir, la section desire renforcer ses activites propres,

continuer a epauler les activites culturelles de qualite.

Le president: Michel Le Roy.

562



SECTION DE LA CHAUX-DE-FÖNDS

Les activites de notre section ont debute par un retour aux sources
historiques : sous la direction de M. Etienne Philippe, plus d'une
vingtaine d'Emulateurs se retrouvaient le 30 septembre 1973 au
Musee jurassien de Delemont. Ce fut une apres-midi tres riche, une
belle lecon d'histoire et d'ethnologie jurassiennes. Les tresors insoup-
connes que M. Philippe nous a fait decouvrir meritent assurement
l'interet de tous les Jurassiens. II est dommage que la sollicitude
des pouvoirs publics ne soit pas ä la mesure de la qualite des collections,

ce qui permettrait une mise en valeur dans des locaux plus
vastes et a bref delai... Le 8 decembre 1974, c'est a La Ferri^re que
nous nous retrouvions pour ecouter M. Jean-Paul Rebetez nous parier
d'un voyage qu'il a fait avec sa femme, passant du Maroc au
Cameroun, en s'interessant beaucoup aux hommes et a leurs industries

traditionnelles. Grace ä des diapositives et des films d'excellente
qualite, il sut faire revivre pour nous les gestes centenaires des tan-
neurs de peaux, des teinturiers, des forgerons, etc. Ii y eut meme
une note mysterieuse avec les reflets filmes d'une danse sacree des

Peuls, haute en couleurs et riche de mouvements.
« De l'idee a l'ecran » fut le titre d'une causerie de M. Andre

Paratte, cineaste au Locle, qui nous a rejus dans ses studios le
16 mars. Nous fumes plus de trente a ecouter les explications de
l'homme de metier, etayees de nombreux documents de travail
indispensables pour la realisation d'un petit film publicitaire dans le genre
« TV spot». La partie « theorique » fut suivie de la presentation
de plusieurs films qui nous tiennent a coeur : « La foire aux cri-
nieres», documentaire sur le Marche-Concours de Saignelegier;
« Le Rossignol de Siberie », film prime a plusieurs reprises et consa-
cre a la lutherie telle qu'elle est pratiquee aux Bayards par les

freres Jacot. Nous revenions dans le Jura avec « Paul Baume, boisse-
lier » qui fit sa derniere seille en bois pour les besoins de la camera,
permettant ainsi de transmettre ä la posterite des gestes qui dispa-
raissent ou ont meme disparu. C'est un veritable spectacle en multi-
vision (plusieurs projecteurs juxtaposes) qui mit fin a la soiree de

maniere tres moderne, grace ä la technique du fondu-enchaine appli-
quee ä la presentation de diapositives.

Le 25 aoüt enfin, la journee etait consacree ä l'assemblee gene-
rale de la section. Pour certains, cela commenfa par une marche

sur les cretes de Chasseral. L'assemblee tenue a l'hotel vit quelques
changements au comite. Elle fut suivie de la visite du Musee du
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Vin de Gieresse, situe fort curieusement sur le territoire de La Neuve-
ville. Inaugure recemment, le musee nous a charmes par la richesse
de ses collections vigneronnes et la beaute du bätiment qui l'abrite.

Le retour vers La Chaux-de-Fonds se fit par Le Landeron et
le Chateau de Cressier, tous deux temoins d'un riche passe. Notons
encore que quelques-uns de nos Emulateurs ont eu l'occasion d'enten-
dre M. Martin Nicoulin lors d'une conference organisee ä Saignelegier

par nos collegues des Franches-Montagnes et dont le sujet etait
« La genese de Nova Friburgo ».

Grace ä une belle cohorte de nouveaux Emulateurs, nos effectifs
sont en nette hausse. Nous esperons que cette tendance va s'accentuer
car nous restons toujours une petite section au milieu de quelque
13 000 Jurassiens

Le president: Marcel Jacquat.

SECTION DE GENEVE

Si nos reunions ont ete un peu moins frequentes cette annee,
c'est que l'une d'elles a considerablement mobilise nos efforts. Je

veux parier de l'organisation de la conference de M. Martin Nicoulin
consacree a Nova Friburgo.

Nous avions tenu ä y associer M. Nelson Alves de Sonseca,
consul du Bresil a Gen&ve, de meme que le Cercle fribourgeois de

Geneve, le Cercle valaisan de Geneve et la section locale du Rassem-
blement jurassien. C'est ainsi que mille deux cents personnes ont ete
invitees pour assurer une participation qui a ete tres appreciable.

La dramatique epopee de ces Romands, Jurassiens, Fribourgeois
et Valaisans pour la plupart, qui s'en allerent coloniser une region
du Bresil au siecle dernier, nous a ete contee de fafon magistrale par
M. Nicoulin, un authentique Jurassien.

Ce n'est pas d'aujourd'hui que date Immigration des Jurassiens.
Au siecle dernier, ce fut pour beaucoup une necessite due ä la preca-
rite de leurs conditions d'existence dans le Jura plus qu'au goüt de
l'aventure. Ceux qui arriverent a Nova Friburgo — combien mou-
rurent lors de la traversee — y connurent des fortunes diverses.
On en retrouve dans les bidonvilles de Rio de Janeiro, mais aussi
dans les ministeres, tel, par exemple, ce M. Oscar Boechat, ingenieur
en chef au ministere des transports du Bresil.

En novembre, notre section s'est associee a la soiree de la Saint-
Martin, organisee cette annee par le Rassemblement jurassien et qui
a connu un beau succ^s.
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Au debut de fevrier, nous avons eu notre traditionnelle soiree
annuelle. La participation y etait un peu moins importante qu'a
l'accoutumee. Etait-ce dü a la crise du petrole, au moment ou tout
le monde peignait le diable sur la muraille Nous verrons 1'an pro-
chain si le phenomene est passager et si une formule differente est
souhaitee.

A la fin du mois de fevrier, nous esperions qu'ä Tissue de la
petite reunion d'information que nous avions convoquee, il serait
possible de mettre sur pied un groupe s'interessant ä la creation
artistique. Cela n'a pas ete possible car la participation etait insuffi-
sante, mais il faudra reprendre cette idee de reunir ceux qui desirent
rechercher en commun un moyen d'expression par Tecriture, le dessin

ou la gravure. II s'agit lä, ä n'en pas douter, d'une forme d'activite
nouvelle pour les membres de notre societe, d'une emulation artistique
au meilleur sens du terme ; nous y reviendrons car nombreux, tr£s

certainement, sont ceux qui, sans etre des artistes professionnels,
verraient leurs talents s'epanouir dans le cadre propice qui leur fait
souvent defaut.

Au cours de l'annee, notre section a apporte son appui, comme
il se doit, ä la Maison des jeunes, organisatrice d'un recital de Moni-
que Ross£, une chanteuse bien jurassienne qui se fait une place dans
le monde de la chanson.

A Tapproche du plebiscite du 23 juin 1974, notre section, cons-
ciente de Techeance la plus decisive que le Jura ait jamais eu & aborder

pour la survie de sa personnalite et de sa culture, a demande a nos
delegues, a l'unanimite des membres presents, de proposer £t l'Assem-
blee generale de l'Emulation, convoquee a Saignelegier quelques jours
plus tard, qu'elle se prononce en faveur de la creation d'un canton
du Jura.

Au cours de l'annee, notre section a eu a deplorer le dec^s de
MM. Henri Jolissaint, Paul Varrin et Marc Beuchat, de meme que
ceux de MM. Roger Schumacher, un membre fidele qu'un stupide
accident nous a enleve, et de M. Robert Studer. Ce dernier a toujours
apporte a notre section le plus entier devouement. Nous perdons en
lui un homme de cceur, d'un attachement aussi pondere que determine

a la terre jurassienne.
J'adresse enfin au comite, qui s'est reuni trois fois au cours de

l'annee, mes remerciements pour le travail qu'il a accompli. L'assem-
blee generale lui a renouvele sa confiance pour une periode de deux
ans. Elle a accepte la demission de son vice-president, M. Charles
Schaffter, dont on mesurera le devouement par sa participation,
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pendant vingt-cinq ans, aux comites de la section de Bale, puis de

celle de Geneve qu'il a presidee pendant sept ans. Pleine d'humour
et de bons conseils, sa presence nous etait aussi agreable que precieuse.
Sa longue et fructueuse activite au sein de ces comites correspond
a la periode de renouveau que connait l'Emulation et auquel les

sections de l'exterieur ne sont point etrangeres. II a droit a toute
notre reconnaissance. M. Claude Farine, inscrit a notre section sitot
arrive ä Geneve, il y a quelques annees, viendra, ä l'issue de ses

etudes en lettres, completer notre comite ou tous les ages seront
ainsi representes.

Le president: Denis Roy.

SECTION DE LAUSANNE

La section de Lausanne a toujours eu pour principe d'allier les

activites culturelles aux rencontres amicales, ce qui correspond aux
buts poursuivis par l'Emulation jurassienne.

Des noms prestigieux ont paru au programme de ces demises
annees et les membres de notre organisation ont eu l'occasion de

toucher aux domaines les plus divers.
II se trouve qu'en 1973-1974 une rencontre avait ete organisee,

qui devait permettre aux Lausannois d'approcher de plus pres les
täches incombant ä un prefet jurassien. Malheureusement, des raisons
diverses et non diplomatiques nous ont forces a reporter cette
rencontre a des temps meilleurs.

S'ajoutent a ce probleme des obligations que le president avait
deja annoncees et qui touchaient a l'organisation de la periode elec-
torale lausannoise, a laquelle les Jurassiens et les Jurassiennes de la
cite lemanique ont apporte une part active.

Il n'est pas sans interet de noter que MM. Neukomm, Berberat
et Piller ont pris le chemin du Chateau, ou siege le Grand Conseil
vaudois. M. Gogniat, pour sa part, represente les interets jurassiens
au sein du Conseil communal.

On comprendra des lors que l'organisation d'une telle campagne
exerce un effet certain sur une activite culturelle qui — c'est promis
— trouvera une solution dans le prochain exercice, en rapport avec
les buts poursuivis par notre organisation defendant notre patri-
moine jurassien.

En revanche, les activites recreatives coutumieres ont trouve un
echo favorable, une fois de plus, et c'est avec un plaisir tout parti-
culier que le president et les membres du comite ont salue une assis-
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tance nombreuse aux diverses rencontres, qu'il s'agisse du match
au cochon, de la visite d'installations ou de la veillee qui provoque
un interet toujours plus marque au sein de notre groupe.

Lors de son assemblee generale, le president a tout particuliere-
ment insiste sur la necessite de participer activement aux assemblies
generates de l'Emulation. Ces rencontres dans le Jura favorisent des

prises de contact entre gens d'un meme pays et sont en meme temps
une source d'enrichissement.

Des mutations sont intervenues au sein du comite. Le president
a cede sa place a un fidele militant de la Rauracienne et de 1'Emulation,

M. Roland Berberat, ingenieur EPUL aux CFF. M. Andre
Voisard, secretaire tres devoue, a remis ses pouvoirs a M. Blaise
Tieche, tout en restant du comite. Enfin, M. Fernand Ossola, qui
a conduit de main de maitre la caisse de notre section, avait deja
demande a M. Membrez de le remplacer ; il quitte desormais le
comite. Tous ces fideles ont droit a la reconnaissance de la section

qui, avec une energie nouvelle, s'apprete a se manifester d'une fajon
particulierement active au cours du prochain exercice, exercice qui
sera fonction du nouveau canton du Jura ayant pris naissance cet ete.

La section de Lausanne salue avec un reel enthousiasme l'avene-
ment de cet Etat envers lequel nous avons deploye des efforts inces-

sants pour qu'enfin la nation jurassienne soit une realite.

Le president sortant: Andre Piller.

SECTION DE FRIBOURG

La section de Fribourg est sortie d'une longue lethargie, dont les

causes ont ete indiquees dans les « Actes » de l'annee 1973. C'est, en

effet, le 8 novembre 1973 qu'une assemblee constitutive a eu lieu
a la « Brasserie Viennoise » pour elire un comite et redonner vie ä

l'association. Les vingt-deux personnes presentes ont defini quatre
centres d'interet : a) l'histoire jurassienne ; b) la visite de monuments
historiques peu connus du canton de Fribourg ; c) des exposes de
membres de la section sur des sujets qui leur sont familiers ; d) la
remise en honneur du patois jurassien.

Le comite s'est mis a la täche immediatement et a organise, le
Ier fevrier 1974, une causerie-debat sur le theme «Histoire du

Jura de 1943 a 1973 : aspects economiques, culturels et politiques »,

presentee et animee par M. Bernard Prongue, docteur £s lettres,
charge de cours aux Universites de Fribourg et Berne. Puis, le
30 avril, M. Philippe Froidevaux, licencie es lettres, a commente
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avec talent une audition stereophonique de la Quatrieme Symphonie
d'Henri Gagnebin et la Symphonie prophetique de Jean-Frederic
Perrenoud. Ces deux manifestations ont obtenu un beau succes. La
saison s'est achevee par la visite, le 30 mai, au Musee d'art et d'his-
toire de Fribourg, de l'exposition « Le centenaire de la Constitution
federale », commentee par M. Gerald Arlettaz, des Archives federates.

Forte aujourd'hui de cinquante et un membres, sans les conjoints,
la section entend poursuivre dans la voie ouverte cette annee. Le
comite soumettra de nouveaux Statuts ä l'assemblee generale qui sera

convoquee incessamment et offrira aux membres un programme
d'activite tenant compte des preferences exprimees. Au demeurant,
nos reunions sont singulierement facilities par la mise a disposition
gracieuse d'un magnifique local de la part de la Societe Jurafot
J.-P. Maitre S.A., a Villars-sur-Gläne.

II est rejouissant qu'au moment ou se joue le destin de notre
petite patrie, nombre de Jurassiens de Fribourg serrent les coudes

autour de l'embleme de l'Emulation.
Le president: Etienne Bourgnon.

SECTION DE NEUCHATEL

Point de faits saillants ä signaler dans la vie sans a-coups qui est
celle de la Societe des Jurassiens de Neuchätel, dont notre section
de l'Emulation est une des trois composantes. Mais, dans une harmo-
nie exemplaire, le deroulement des manifestations traditionnelles,
rencontres, visites d'expositions, loto, fete des enfants, sans oublier
l'assemblee generale, le souper de Noel suivi de bal, et le pique-
nique sur les hauteurs jurassiennes. II est vrai que, Jurassiens « exiles »,
mais si proches de la patrie, les Emulateurs et leurs compatriotes ont
vecu l'hiver 1973-1974 plus assaillis de preoccupations politiques que
de soucis culturels. L'importance de la partie qui se jouait ä quelques
lieues de Neuchätel, et ä laquelle ils assistaient impuissants, ou
presque, a rejete dans l'ombre d'autres objets d'action ou de reflexion.
Le reve majeur a ete et demeure le maintien de l'unite du Jura.
On l'a senti lorsque pres de cent Jurassiens, dont de nombreux
Emulateurs, se retrouverent, quelques jours apres le 23 juin, pour feter
le nouveau canton et envisager ensemble l'avenir du petit pays.
Puisse l'Emulation jurassienne, puissent tous les Emulateurs reussir
dans l'entreprise dont Virgile Rossel avouait qu'elle avait ete « le reve
de toute sa vie ».

Le president: Roger Schaffter.
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